

和  
平



母の像

強くまごしく  
やさしかつた母  
おかげで今  
私たちがあと  
お母さん  
ありがとうございます  
この像は先の大戦幼なじ  
父を失った県下の遺児達  
戦後の母の労苦に感謝し  
偉大なる母の姿を永遠記  
と共に悔めだらぎの深悲  
々をくり返す三昧ないより  
世界の恒久平和を祈つて建  
致しました  
昭和五十年十二月  
三重県道族会青年部

三重県神道青年会報 第31号

# 若い今だからこそ

会長 中野 雅史



葉

神

第31号 (2)

平成17年3月31日

平素は役員を始め会員の皆様方には、青年会諸行事・諸活動に格別のご理解、ご協力を賜り厚く御礼申し上げます。

三月に開催されました「神宮研修会」については、担当である三重県の役員が中心となって実行委員会を設け、主催の神道青年全国協議会や東海地区の役員の方々と充分協議を進め、多くの時間をそれに費やしました。その成果もあり実りのある研修会が開催でき無事終えました。役員・会員相互の強い結束と信頼感で乗り切り、一丸となって奮励努力した結果であると確信しております。ご協力いただきました皆様方に改めて深く感謝申し上げます。

さて、昨今は暗いニュースが毎日のように報道されております。奈良市の女児誘拐・殺害事件など、地域社会を震え上がらせた事件もありました。また青少年の事件は後を絶ちません。更に児童虐待についても報道されない日は少なくありません。「近所付き合いの希

二年の歳月が経ちました。顧みますと会長就任時の挨拶で、「青年会の活動において多くの会員が参加し、お互いの交流と絆を一層深め、より活発な活動を開拓できるよう、そして皆様の心に火をつけることができるよう努力して参りたい。」と申し上げました。人手不足の執行部で不安を抱きながらの出発でしたが、活動や会議を重ねてゆく毎にお互いの結束と信頼感が生まれ、活発に意見交換も行われ、私自身本音でお付き合いができた二年間であったと思いま

さで、時流に流されることなく、常に神明奉仕の精神をもって、次世代を担う子ども達に対し、啓発として時流に流されることなく、次世代を担う子ども達に対し、啓発ができます。一方では昨年十月の中越地震や、度重なる大型台風による自然災害、国外ではスマトラ沖大地震など、心を痛める災害が多々ありました。地域の様々な取り組みや、行政・民間の支援により少し進む復興に、被災した子ども達の笑顔が見られる姿は心が温まります。

私たち青年神職は、斯界の尖兵として時流に流されることなく、常に神明奉仕の精神をもって、次世代を担う子ども達に対し、啓発ができます。一方では昨年十月の中越地震や、度重なる大型台風による自然災害、国外ではスマトラ沖大地震など、心を痛める災害が多々ありました。地域の様々な取り組みや、行政・民間の支援により少し進む復興に、被災した子ども達の笑顔が見られる姿は心が温まります。

さて、昨今は暗いニュースが毎日のように報道されております。奈良市の女児誘拐・殺害事件など、地域社会を震え上がらせた事件もありました。また青少年の事件は後を絶ちません。更に児童虐待についても報道されない日は少なくありません。「近所付き合いの希

として時流に流されることなく、次世代を担う子ども達に対し、啓発ができます。一方では昨年十月の中越地震や、度重なる大型台風による自然災害、国外ではスマトラ沖大地震など、心を痛める災害が多々ありました。地域の様々な取り組みや、行政・民間の支援により少し進む復興に、被災した子ども達の笑顔が見られる姿は心が温まります。

そこで神宮神青との合同研修会で御社始祭について学び、遷宮の教化概説の集大成と致しました。「木に縁りて魚を求む」の喩えがありますように、遷宮の本義を学ばずして神宮研修会には臨めないと「充実した幸せな時を仲間と過ごせた」と思いでいっぱいです。行事を成し遂げる毎に会員相互の連帯感が強くなり、枠を越えた仲間が出来、奉務神社では経験のできない貴重な体験が出来るこの会は、参加されると利点が多く見えます。

今秋は、三重県が当番県として東海五県研修会が行われます。どうぞこの研修会を機に、この素晴らしい青年会に「食わず嫌い」にならず多くの方が参加され、会員が前回より一名減の二名となりました。副会長の担当委員会が無くななり、従来とは異なる体制に当初戸惑いましたが、中野会長、音羽副会長、役員、会員諸兄から暖かいご協力、ご支援を賜り、悉く任期を終えさせて頂きました。事厚く御礼申し上げます。

この間、十年毎に、伊勢の地で開催される『神宮研修会』の担当者となり、一年以上の時間を費やし、この研修会に向け少數精銳、一致団結し準備に邁進した事が一致団結し準備に邁進した事が、最もになりましたが、今後とも青年会にご支援ご協力を願い致しますと共に、皆様のご健勝を心からお祈り申し上げ御礼の言葉とさせて頂きます。



二年間を振り返って

副会長 音羽 悟

五年四月、副会長と  
いう重職に図らず  
も選任頂

二年間を振り返って

副会長 音羽 悟

五年四月、副会長と  
いう重職に図らず  
も選任頂

この二年間の最大の課題は、本年三月の神宮研修会でした。着任当初から下準備に取り掛かり主催の神道青年全国協議会より当会が担当県として指定されると、縷々会議を開き、激しく議論を交わしでした。しかし本研修会を滞りなく催行できたことは、下打合せを綿密に執り行つた成果であると自負致す次第です。

また神宮研修会を迎えるにあたり、会員相互の研鑽を積む意味で、種々講義を拝聴致しました。まず

平成十六年三月に、神宝奉獻の歴史と伝統技法の継承に関するお話を賜りました。次いで各ブロック研修会を七月から九月にかけ、三名の講師を招き開催しました。七月の北部ブロックでは遷宮概論について、八月の南部・神宮ブロックでは遷宮諸祭の概説を、九月の中部ブロックでは造営に関する講義を賜りました。今回で三回目となり、すっかり定着したブロック研修会ですが、遷宮について勉強の機会を得られ、神宮研修会を迎えたのは何よりです。

そして神宮神青との合同研修会で御社始祭について学び、遷宮の教化概説の集大成と致しました。「木に縁りて魚を求む」の喩えがありますように、遷宮の本義を学ばずして神宮研修会には臨めないと「充実した幸せな時を仲間と過ごせた」と思いでいっぱいです。行事を成し遂げる毎に会員相互の連帯感が強くなり、枠を越えた仲間が出来、奉務神社では経験のできない貴重な体験が出来るこの会は、参加されると利点が多く見えます。



二年間を振り返って

副会長 平野直裕

三重県神道青年会  
副会長の  
重職を拜  
命して早  
く大役を務めさせて頂きましたこ  
とを先ず以て厚く御礼申し上げま  
す。

この二年間の最大の課題は、本年三月の神宮研修会でした。着任当初から下準備に取り掛かり主催の神道青年全国協議会より当会が担当県として指定されると、縷々会議を開き、激しく議論を交わしでした。しかし本研修会を滞りなく催行できたことは、下打合せを綿密に執り行つた成果であると自負致す次第です。

その間で大麻領布活動や建国記念の日の啓発活動に大わらわの状態で参加し、あつという間に二年の歳月が流れました。自己の通過点を振り返り、反省することしきりですが、この教訓を次に生かしたいと思います。

神宮研修会の諸準備に奔走し、その間で大麻領布活動や建国記念の日の啓発活動に大わらわの状態で参加し、あつという間に二年の歳月が流れました。自己の通過点を振り返り、反省することしきりですが、この教訓を次に生かしたいと思います。

その奉賛活動についての研修は、神道青年全国協議会の提言する「原点にかかる研修」と言う意味でも重要な研修であり、服装も神

(3) 第31号

神

葉

平成17年3月31日

など、子ども達を取り巻く社会状況の変化や、家庭内の子育て機能の低下など、家庭内で問題の收拾を図ることが困難な時代であるよう

です。一方では昨年十月の中越地震や、度重なる大型台風による自然災害、国外ではスマトラ沖大地震など、心を痛める災害が多々ありました。地域の様々な取り組みや、行政・民間の支援により少し進む復興に、被災した子ども達の笑顔が見られる姿は心が温まります。

私も青年神職は、斯界の尖兵として時流に流されることなく、常に神明奉仕の精神をもって、次世代を担う子ども達に対し、啓発ができます。一方では昨年十月の中越地震や、度重なる大型台風による自然災害、国外ではスマトラ沖大地震など、心を痛める災害が多々ありました。地域の様々な取り組みや、行政・民間の支援により少し進む復興に、被災した子ども達の笑顔が見られる姿は心が温まります。

そこで神宮神青との合同研修会で御社始祭について学び、遷宮の教化概説の集大成と致しました。「木に縁りて魚を求む」の喩えがありますように、遷宮の本義を学ばずして神宮研修会には臨めないと「充実した幸せな時を仲間と過ごせた」と思いでいっぱいです。行事を成し遂げる毎に会員相互の連帯感が強くなり、枠を越えた仲間が出来、奉務神社では経験のできない貴重な体験が出来るこの会は、参加されると利点が多く見えます。

今秋は、三重県が当番県として東海五県研修会が行われます。どうぞこの研修会を機に、この素晴らしい青年会に「食わず嫌い」にならず多くの方が参加され、会員が前回より一名減の二名となりました。副会長の担当委員会が無くななり、従来とは異なる体制に当初戸惑いましたが、中野会長、音羽副会長、役員、会員諸兄から暖かいご協力、ご支援を賜り、悉く任期を終えさせて頂きました。事厚く御礼申し上げます。

この間、十年毎に、伊勢の地で開催される『神宮研修会』の担当者となり、一年以上の時間を費やし、この研修会に向け少數精銳、一致団結し準備に邁進した事が、最もになりましたが、今後とも青年会にご支援ご協力を願い致しますと共に、皆様のご健勝を心からお祈り申し上げ御礼の言葉とさせて頂きます。





七月十日（土）多度大社において、神宮権籬宜鳥海芳行先生をお招きし北勢ブロック研修会が行われた。会員は二十二名が参加。初めに神宮の概要と祭祀について講義頂き、前回の御遷宮ビデオを見て理解を深めた。講義の内容は、神宮と御遷宮のあるべき姿に向けた取り組みにまで及び、改めて神宮について理解を深めた次第である。

本年より御遷宮の準備が正式に始まり、凡そ十年余りをかけて諸祭と諸行事が数多く行われ、それによ多くの人が関わってゆくことに深く感動を覚えた。この研修会に

北部ブロック研修会

をテーマに開催され、講師には先輩である神宮権禰宜のお三方にお越し頂いた。

## ブロック研修会

本年度のブロック研修会は、昨  
四月の御聽許により本格的に御

中部ブロック研修会

ゆきたいと思う。  
(牧野 記)

南部・神宮ブロック研修会

最後まで熱のこもった有意義な研修会であった。  
(柳原記)

北部ブロック研修会

をテーマに開催され、講師には先輩である神宮権禰宜のお三方にお越し頂いた。

中部ブロック研修会

最後まで熱のこもつた有意義な研修会であった。  
(柳原記)

卷之三

の発展に繋がるのではないか、最後まで熱のこもった有意義な研

き、一同熱心に聞き入った。

鉢賞の後先生の前回（第六十  
一回）の御遷宮の奉仕談を頃載ノ

題し、南部・神宮ブロック研修会が開催された。

A black and white photograph of a person with dark hair and glasses, wearing a dark long-sleeved shirt. They are seated at a light-colored wooden table, looking down intently at a piece of paper or document they are holding. The background is plain and light.

様にその由を申し上げ、神儀をお納めする御樋代の御用材を伐り出す祭儀である。その歴史的な変遷について、御山の変遷と共に触れられた。

御始祭では斧をもって伐採が行われる。「三ツ尾伐り」と呼ばれる古式伐倒法だが、現場で実際に使用されている斧が回覧され、祭場の様子におもいを致した。

御用材

関し、

今回の御





な伐り方をした上で、育成をしなければ育たないことや、効率よく檜を育成する知恵、また宮域林が御用材確保だけでなく、神宮の尊厳護持・水源の涵養等、環境的な面でも広く役割を果たしていることを指摘された。御遷宮のことのみでなく、我が国林業のあり方も考えさせられた。「旧のように、宮域林を御杣山として、二十年に一度の御遷宮を恒久的に支える位の森林として育ててゆくことが使命である」という講師の言葉に感銘を受け、さらに御遷宮への意識を高めた講義であった。

尚、場所を「とうふや」に移し懇親会（忘年会）が行われた。

「肇國を偲び、愛国心を養う」ことを主眼とした。津での活動について、六日は会員八名とスカウトが参加。午後二時より駅の利用者や町の方に千百部配布した。信号待ちの乗用車にも声を掛け配布した。翌日は午後四時より会員十一名が参加。

日の二見の旅館街での活動は、会員の他二見興玉神社の神職により配布が行われ、さらに内宮周辺での活動は、会員他神宮スカウトにより行われた。

神宮神道青年会との合同研修会  
が十一月二十七日(水)午後五時  
より神宮司庁で行われた。来る神  
宮研修会にむけて、御遷宮の諸祭  
儀である御榾始祭みそまほりあらわについて、神宮  
司庁営林部村瀬技師より講義を頂

遷宮の特長は、宮域の檜が四分の一ほど使われることである。大正時代からの森林經營計画が実を結んだものであり、将来的に御用材を宮域で貯える途がついたと言えよう。今回の講義では宮域林の護持・育成に携わっておられる講師ご自身の経験を基に、御山にに関することのみならず、広く森林について

近鉄津駅西口付近、津新町駅及び三重縣護國神社前で、同九日（水）に二見町の旅館街にて、同十三日（日）に内宮付近にて、建国記念の日啓発運動を実施した。昨年同様、建国記念の日の意義が書かれ

## 神宮研修会開催

第31号 (10)

神道青年全国協議会主催の中央研修会は「神宮研修会」と名称を改め、神都伊勢の地に於いて去る三月二十三日・二十四日に行われた。主題は「神宮式年遷宮・真姿顕現」にむけ国民総奉賛をめざして勢さんと親しまれる神宮は、神職にとって原初ともいえる。それゆえに十年に一度、中央研修会は伊勢で行われる慣例である。研修会の在り方を根本的に見直し、白衣白袴を着けて個々が神明奉仕の原点に想いを致し、自己を見つめ直すことには本研修会の意義がある。

「皇家第一の重事、神宮無双の大嘗」と重んじられる神宮式年遷宮は、いつの世においても皇室の篤い思召があり、朝野を挙げて國家平安の祈りが捧げられ、君民一体の崇敬を以て千三百年の永きに亘り継承してきた。しかし、戦後体制下の急激な変動により、今日、教育はおろか社会の現場で神宮に関する知見を得ることは非常に困難な状況となり、遷宮は云うに及ばず、神宮の御事すら知らず

に育った人々が国民の多くを占めるに至った。それは神宮だけに限らず、全国津々浦々の神社に於いても共同体という営みの場が、もはや失われつつある。このような状況下、やもすると時流に棹を挿し、神職としての自分を見失いがちになる。だからこそ、現今混迷する社会情勢を我々青年神職が底流から清めるため、斯界の尖兵となり、神宮を取り巻く環境と日本古来の精神文化の立ち直りを期すべく指標を示さねばならない。

そもそも神宮は、二千年の歴史の中、いかなるときも亀鑑としてわが民族精神の焦点・国民信仰の中枢にあり、その理解に資することに神宮の眞の姿を顕現することにつながるのである。

我々青年神職が地元で一層奉賛活動を推進していくためには、まず神宮の本義を精確に知る必要がある。そこで本研修会では本宗と仰ぐ神宮の存在意義について、ひいては皇室・国家との関わり等について学び、神宮の眞姿顕現にむけ国民総奉賛をめざして、式年遷宮を盛り上げていくことがいかに肝要か認識を昂揚させることを

主幹の河合真如先生の「式年遷宮の今日的課題と広報活動」。前回の御遷宮広報活動を踏まえて、御遷宮を極端な一面から曲解して捉え報道する姿勢、例えば御遷宮は年遷宮—その古儀と展開」と題し、講義を拝聴。式年と遷宮について理解を分けた上で、それぞれについて意味と学説をご講義頂いた。特に式年二十年の理義をめぐり、先生ご自身の説である「稻の貯蔵年限説」、当時の税制に着目し、それが二十年の根拠であるといふ学説は印象的であった。

講義Ⅱは、神宮権衡宣・文化部次長・教学課主任研究員の小堀邦夫先生より「日本の大祭・神宮式年遷宮—その古儀と展開」と題し、講義を拝聴。式年と遷宮について理解を分けた上で、それぞれについて意味と学説をご講義頂いた。特に式年二十年の理義をめぐり、先生ご自身の説である「稻の貯蔵年限説」、当時の税制に着目し、それが二十年の根拠であるといふ学説は印象的であった。



葉

櫟

平成17年3月31日

葉

平成17年3月31日

櫟

第31号

神宮の宮域林は正に鎮守の杜を代表するものであり、御遷宮に対する意識を昂めた次第である。今後、奉務神社において氏子・崇敬者に対し、神宮の歴史・自然・尊厳、そして御遷宮の大切さを教化してゆきたい、と改めて痛感した研修であった。

(遠藤 記)

### 第一分科会

第一分科会は内宮域内の諸宮社巡拝・諸施設見学、五十二名が参加した。案内は神宮司庁総務部弘報課石垣仁久宮掌。



### 第二分科会

第二分科会は外宮域内巡拝であり、四十三名が参加した。御廐から忌火屋殿、大庭、御正宮、古殿地、三ツ石、多賀宮、土宮、下御井神社、風宮、清盛楠、勾玉池の順で参拝と諸施設の見学を行った。途中、日別朝夕大御饌祭の参進と修祓を拝観し、次期御遷宮の御敷地で清掃を行なった。各宮社の由緒や



### 第三分科会

第三分科会は神宮の營林についての研修であり、四十三名が参加した。宮域林にはバスで向った。案内は神宮司庁營林部村瀬技師。宮域林では植樹作業が中心であり、作業着に改服の上ヘルメットを被り、鍼鋸を取り、将来の御遷宮を支



### 第四分科会

第四分科会のテーマは「造営について」。遷宮において殿舎の造営に必要不可欠な萱と御用材が如何に調達されるか学んだ。神宮会館より四十三名がバスで移動。車中にて宮域林並びに萱場の説明を受け、川口萱場に到着。宮司庁營林部事業課課長補佐倉田先生より受け、川口萱場に到着。ここで萱の用途、栽培方法、萱山の維持の仕方、萱の束ね方、保存の仕方等を教えて頂き、また実際に束ねた萱にも触れさせて頂いた。

施設について、神宮司庁祭儀部儀式課の森真吾宮掌より懇切丁寧な説明を頂き、外宮についてより深く理解することが出来た。これから御遷宮を迎えるに当たり、神職自らが神宮について理解を深め、奉務社の氏子の奉賛意識を高め、教化を行うことが必要である。(冷泉 記)

(森本 記)



尊厳護持に果している役割、また現代的な問題である環境という面での価値と公益性、更に将来的に宮域林を御杣山として復活させる遠大な取り組みについて思いを馳せた。神宮の御存在と御遷宮の制度が、折りであります。そこで御遷宮の場であるに留まらず、神宮について理解を深め、奉務社の御遷宮がよ

り一層待ち遠しくなった。

（濱中 記）

主題として掲げられた。

内容は一日目は遷宮の概説と広報活動に関する講義が行われ、二日目は分科会に分かれ、実体験により理解を深める研修が行われた。

参加者それぞれが各県を代表して本研修会を受講し、遷宮のこころ

を示さねばならない。

だからこそ、現今混迷する社会

やもすると時流に棹を挿し、神職としての自分を見失いがちになる。

（矢野 記）



## 次期御遷宮について

昨年四月、天皇陛下より次期御遷宮につき神宮大宮司が御聽許を賜った。御遷宮ご準備が公式に展開されたのである。

神宮式年遷宮は、二十年に一度殿舎を始め御装束神宝等全てを新調した上で、大御神様の御遷座を仰ぐ、我が国の最重儀である。天武天皇の御代に立制され、持統天皇の御代に第一回が斎行されてより、千三百年の長きに亘って継承されてきた。その心は、二十年という式年により大御神様が大御稜威を弥増しに増し、それによつて皇室の弥栄、本邦の発展と国民の安寧が祝がれることであろう。國柄が表現された祭儀であると言えよう。

この祭儀を二十年という式年（決まり切った年限）により斎行する事は、即ち大御神様への最大の奉賽であり、祭儀の執行自体が重要である。しかしその付属的・波及的な意義として、唯一神明造という特殊な社殿様式の殿舎造営。「生きている正倉院」とも言うべき御装束神宝の調製による技術伝承（及びそれに携わる人々の人材の育成）という文化的な面は常に挙げられるところであるが、尚昨今の世相下では、西洋のように限りなく古いものを残すという思想に対し、年限を以て作り直し受け継いでゆくことによって、形だけではなく精神も受け継いでゆくという日本の的な思考法、さらに石などに対し朽ちやすいという木材の材としての負の性格を逆に捉え、御料材の生産・消費について、環境という面より、「リサイクル」という極めて現代的価値から御遷宮と、神宮の森林經營計画を見直す立場も見られる。

神職として、当然御遷宮の第一義的な「心」を祭儀と共に守り伝えるのが使命であるが、広範囲に亘つて様々な人が御遷宮に注目していることを認識し、奉賛活動に務めたい。本年五月には山口祭・木本祭を嚆矢に遷宮諸祭が開始され、六月には木曽で伐り出された御用材（御樋代木）を県下でお迎えし神宮へお見送りをする。神宮御鎮座お膝元の神道青年会として、御遷宮の意義の広報に務め、もつて奉賛活動に繋げてゆきたい。

**午前九時三十分 聖武天皇社発。**  
午後一時十五分 宇治橋着。後、五十鈴川を川曳。  
**外宮御神木**  
午前九時三十分 聖武天皇社発。  
午後一時半 津市内着。市内を奉曳。  
**内宮御神木**  
午前九時三十分 聖武天皇社発。  
午後一時十五分 宇治橋着。後、五十鈴川を川曳。  
**正午 聖武天皇社発。**  
午後一時半 津市内着。市内を奉曳。

**午後三時 三重縣護國神社着。**  
**奉安祭。**

**午前九時 三重縣護國神社発。**  
**午前十時半 度会橋着。お木曳。**  
**午前零時四十五分 お木曳。**  
**午後六時四十五分 桑名神社に立派に積み替えられる。**

**○六月八日（水）**  
夕刻 伊勢大橋南詰めにて上松と付知からそれぞれ奉搬された御神木が合流。内宮行きと外宮行きに積み替えられる。

**○六月九日（木）**  
午前八時 桑名神社で奉送祭。到着。奉安祭。石取祭の奉納。

**○六月十日（金）**  
午前九時 三重縣護國神社発。奉送祭。

**午後三時 三重縣護國神社着。**  
**奉安祭。**

**午前九時 三重縣護國神社発。**  
**午前十時半 度会橋着。お木曳。**  
**午前零時四十五分 お木曳。**  
**午後六時四十五分 桑名神社に立派に積み替えられる。**

**○六月八日（水）**  
夕刻 伊勢大橋南詰めにて上松と付知からそれぞれ奉搬された御神木が合流。内宮行きと外宮行きに積み替えられる。

**○六月九日（木）**  
午前八時 桑名神社で奉送祭。到着。奉安祭。石取祭の奉納。

**○六月十日（金）**  
午前九時 三重縣護國神社発。奉送祭。

**午後三時 三重縣護國神社着。**  
**奉安祭。**

## 御神木の奉搬経路について（予定）

### 御神木の奉搬経路について（予定）

**午後三時 三重縣護國神社着。**  
**奉安祭。**

六月三日・五日にそれぞれ伐採された御神木は、長野県・岐阜県・愛知県下で地域の民俗芸能の奉納等を受け、八日に当県に入る。

六月八日（水）  
夕刻 伊勢大橋南詰めにて上松と付知からそれぞれ奉搬された御神木が合流。内宮行きと外宮行きに積み替えられる。

**○六月九日（木）**  
午前八時 桑名神社で奉送祭。到着。奉安祭。石取祭の奉納。

**○六月十日（金）**  
午前九時 三重縣護國神社発。奉送祭。

**午後三時 三重縣護國神社着。**  
**奉安祭。**

葉

櫟

平成17年3月31日

### 平成十七年中の御遷宮・諸祭・諸行事について

**五月二日 山口祭**  
御用材を伐る御杣山の山口に坐す神を祭り、伐採と搬出の安全を祈る。両宮同日に行われる。

**五月二日 木本祭**  
御正殿御床下に奉建する心の御柱の用材を伐採するにあたり、その木の本に坐す神を祭る。山口祭の斎行される当夜に行われる。

**六月三日 御杣始祭**  
御用材を正式に伐り始める祭儀。神儀をお納めする御樋代木の御料木が伐り出される。御用材を伐り

**六月三日～六月十日 御神木奉搬**  
伐り出された御神木はトラックに乗せられ国道十九号を南下、途中各所で奉迎送を受け、三重県に入り、伊勢まで奉搬される。

**六月九日（内宮）・十日（外宮）御樋代木奉曳式**  
奉搬された御神木は外宮のものは度会橋でお木曳車に積み替えられ、お木曳が行われる。内宮のものは宇治橋で木樋に積み替えられ、五十鈴川で川曳され、それぞれ神域に運び込まれる。

**九月（予定）御船代祭**  
御船代（御樋代をお納める器）の用材を伐採するに当たつて行われる祭儀。両宮の宮域で行われる。また木曽において同時に伐木の儀が行われる。日時は陛下の御決定にかかり、現在のところ未定である。

**御樋代木奉曳式、川曳（内宮）。**内宮の御神木は木樋に積み替えられ神域まで運ばれる。



御杣始祭（長野県上松町）



御神木奉送（桑名市 桑名神社）



御神木奉迎祭 桑名市長（当時）  
玉串拝礼（桑名市 桑名神社）



御樋代木奉曳式、川曳（内宮）。内宮の御神木は木樋に積み替えられ神域まで運ばれる。



御神木奉送祭（三重縣護國神社）

# 終戦六十年にあたり

三重縣護國神社 権禰宣

中野雅史

はろばろと みたまかけゆく  
はらからぬ 祈りかなしも  
殉國のさきもりのうた  
ひしとばかりに

この歌は、三重縣遺族会斎藤十郎会長（元参議院議員）のお父上様で国會議員であった故斎藤昇先生が作詞された遺族会の歌『みたま讃歌』です。護國神社の春秋慰靈大祭には、遺族会婦人部（御英靈の妻の方々の会）によってご神前で奉唱されます。婦人部の方々は夫亡き後、女子一つで子ども達を育てた母親です。その方々もご高齢となり、既に大半の方が八十年を超えて、婦人部の減少が最近特に目立つて参りました。また、毎年慰靈祭を斎行している戦友会も、ご高齢となつた戦友の減少と共に解散する会も出てきました。いつも慰靈祭の中で奉唱頂いていた軍歌が聴けなくなり、寂しい思いが致します。

戦争を知らない世代が多くなりつつある中で、ともすれば忘れら

れがちな、戦争は残酷・悲惨であること、また現在私どもが享受している平和で豊かな生活は、国のために散華された御英靈の上に築かれたものであることは、若い世代に理解してもらわねばなりません。護國神社には、ご遺族や戦友崇敬者から奉納された数々の遺品・遺留品などを中心に展示している

遺品資料館があります。また遺族会は護國神社内の遺族会館に資料展示室を設けており、かつホームページ上に「三重平和記念館」を開設しています。その内容は、県内の戦争遺跡や資料、書籍の紹介

や、戦禍をかいくぐった語り部の声を聞くことが出来るものです。さらに県内各市町村に存在する戦歿者慰靈施設（神社・寺院・慰靈碑・墓地記念碑）などを紹介しています。戦争の記憶が次第に遠のき、戦争を語る人も資料も少なくなつて行く昨今、「先の大戦を後世に語り継ぐにはこの戦後六十年までに何とかしなければ」という、遺族会の熱い想いが込められています。戦争の記憶が次第に遠のき、戦争を語る人も資料も少なくなつて行く昨今、「先の大戦を後

往時を偲び、今私どもが日々平和で豊かに暮らしていることを改めて感謝し、その大きさを知つてもらいたいと思います。若くして、かれたものであることは、若い世代に理解してもらわねばなりません。護國神社には、ご遺族や戦友崇敬者から奉納された数々の遺品・遺留品などを中心に展示している遺品資料館があります。また遺族会は護國神社内の遺族会館に資料展示室を設けており、かつホームページ上に「三重平和記念館」を開設しています。その内容は、県内の戦争遺跡や資料、書籍の紹介や、戦禍をかいくぐった語り部の声を聞くことが出来るものです。さらに県内各市町村に存在する戦歿者慰靈施設（神社・寺院・慰靈碑・墓地記念碑）などを紹介しています。戦争の記憶が次第に遠のき、戦争を語る人も資料も少なくなつて行く昨今、「先の大戦を後世に語り継ぐにはこの戦後六十年までに何とかしなければ」という、遺族会の熱い想いが込められています。戦争の記憶が次第に遠のき、戦争を語る人も資料も少なくなつて行く昨今、「先の大戦を後

おいて、中国や韓国からの圧力が止みません。「靖國神社に替わる國の追悼施設を」というばかりに構想もあります。御英靈が御鎮まりになつてているのは靖國神社であります。御英靈のためにも、「國民を代表する総理大臣の靖國神社参拝の定着化」を、遺族会や英靈にこたえる会と共に一丸となつて進めて参ります。その為にはこれまで携帯電話を使つ自分勝手な若者。彼らには今あげた心の持ち主はいないようです。知育に過ぎない心、豊かな若者が育つ教育を、教育よりも、国を思い、人を思い学校教育に十分取り入れて欲しいものです。歴史教科書の問題もそ

の一つであります。先の大戦で

続けて子ども達は良い精神形成が

出来るでしょうか。心の柔軟な小

中学生の時期には、もっと日本人として未来に希望や誇りを持てる、

ない人は、決して尊敬されないと

思います。

## 会報「櫛葉」

第31号

平成17年3月31日  
発行者 中野雅史  
編集 総務広報委員会  
発行所 津市鳥居町210-2  
三重県神社庁内  
三重県神道青年会